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De la mano de Hochschild

Su ingreso al grupo lo metió de lleno en la educación, desarrollando tres institutos y creando luego la
UTEC, hasta llegar a ser presidente de la institución educativa.
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Pero su relación no quedó ahí, en los años 90 ingresa como director en Cementos Pacasmayo, y hoy
es el más antiguo en toda la compañía. Pero su labor se ha desarrollado además del área minera en
la energética de la compañía, y la satisfacción que se lleva es haber acompañado a Luis Hoschschild
en las decisiones importantes de la empresa (como la compra de cementera La Rioja) y en el caso de
Tecsup él mismo tocó las puertas de muchos empresarios amigos para poder colocar a sus flamantes
técnicos.

De cinco camiones viejos a millones de dólares

¿En ese paso por la actividad empresarial puede recordar a más de uno que dejó huella?

Hubieron relaciones crecientes y fructíferas, y tal vez olvide algunos, pero tengo presente un
anécdota. Cuando comenzamos Southern no sabía lo que era Tecsup, pero a través del MEM hice
amistad con Charles Preble, en ese entonces su CEO, y nos donó 5 camiones viejos; lo llamé y le dije
que no se pasara, cómo nos iba a dar eso (teníamos amistad), le dije que los venda y nos done la
plata…

Lo convenció…

Bueno, ese inicio dio lugar años más tarde a una donación de medio millón de dólares para el terreno
de Tecsup Arequipa, y están también en UTEC con contribuciones de más de un millón. Es una
demostración de que la educación hay que demostrarla y se recibirán técnicos de primera calidad.

Bajo su conocimiento del empresariado, ¿puede decirnos cómo ve que se ha transformado
su mentalidad?



Especialmente en minería se ha desarrollado la responsabilidad social, todas las empresas están en
programas de educación, obras por impuestos, etc. Son grandes hitos y algunos mineros hablan de
valor compartido, que es valor para las comunidades, el empresariado y el país y es lo que hacen
varias empresas.

¿Y cómo ve los siguientes años para la minería?

Sin duda complicado porque hay gobiernos regionales sin vocación prominera, pero soy optimista y
creo que se van a realizar avances con un beneficio de valor compartido; y lo otro es que la educación
se ha convertido en el leitmotiv del trabajo de las empresas, con capacitaciones a los maestros,
creación de escuelas a lo largo y ancho del país.

Hay un vivo interés de hacer que la generación de valor vaya en buena parte con la educación y es
un componente que falta en la política.

Pasó por la empresa pública y la privada. Con esa trayectoria ¿qué conclusiones puede
sacar?

Que la empresa pública es sumamente difícil de manejar, no tiene uno la capacidad de aplicar las
decisiones de manera concentrada porque hay resistencia, cuando no, la intromisión política. Por eso
yo sostengo el principio de subsidiariedad famoso, debe haber lo menos posible de empresas
estatales, tanto Estado como sea necesario pero tan poco como sea posible.

¿El concepto de empresa estratégica en el sector energía es válido aún?

Creo que ya no, me parece que eso tuvo validez en el tiempo que hubo bloques pero hoy el mercado
está globalización; sin embargo, hay intereses que pueden generar dominio de mercado y puede ser
válido bajo ese esquema lo mínimo posible alguna empresa como factor de regulación. Pero empresa
estratégica en el concepto antiguo ya está pasado de moda.


